



RCF 6606

RENATO CRISTI y CARLOS RUIZ, *El pensamiento conservador en Chile. Seis ensayos*, Editorial Universitaria, 1992, 163 págs.

En este libro, Renato Cristi y Carlos Ruiz nos entregan un conjunto de seis ensayos articulados por un hilo conductor común, que es el análisis del pensamiento conservador en Chile desde la perspectiva de la filosofía. Para estos efectos han escogido cinco autores, los que son claves, a su juicio, para entender el pensamiento conservador en nuestro país.

El libro comienza con un ensayo sobre Alberto Edwards. Y ello obviamente no es por casualidad, ya que nuestros autores sostienen que con la publicación de su *Bosquejo histórico de los partidos políticos chilenos* en 1903, se inicia la polémica en contra de la tradición liberal y democrática del país; y además, a su juicio, *La Fronda aristocrática en Chile*, de 1928, aparece hoy en día como el discurso conservador mejor articulado.

Entre el *Bosquejo histórico* y *La fronda* pasó, sin duda, mucha agua bajo los puentes: sobre todo, la política dejó de ser cuestión de club y de salones, salió a las calles y entró en los cuarteles. Estas nuevas circunstancias históricas permiten entender la evolución del pensamiento de Edwards, a juicio de Renato Cristi. En 1903, Edwards tenía en mente la reforma del régimen parlamentario con vista a fortalecer el poder presidencial, para lo cual veía necesario reformar la estructura y actividad de los partidos. Pero hacia 1928, cuando la lucha política ya no se daba entre fracciones del homogéneo grupo dominante, Edwards arremetió también en contra del liberalismo. En este contexto, adquiere sentido la influencia de Spengler en Edwards, la que a juicio de Cristi radicaliza su pensamiento otorgándole un temple revolucionario, o más bien contrarrevolucionario, sobre el cual se asentaría el cesarismo, es decir, la esperanza en un dictador, Ibáñez en este caso.

El segundo ensayo de este libro nos trae a Francisco Antonio Encina. Se destacan también dos etapas en el pensamiento de Encina, siendo la línea divisoria entre ellas la misma que en Edwards: la irrupción de nuevos sectores sociales a la política. El carácter conservador del Encina de *Nuestra inferioridad económica*, publicada en 1911, radica en su valoración de lo espontáneo y natural por oposición a lo imitativo, es decir, lo construido por una sociedad que delibera políticamente. En cambio, la segunda etapa del pensamiento de Encina se inicia con el *Portales*, publicado en 1934, lo que se explica, a juicio de Carlos

# **Renato Cristi y Carlos Ruiz, "El pensamiento conservador en Chile" [artículo] Sofía Correa Sutil.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Correa S., Sofía

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Renato Cristi y Carlos Ruiz, "El pensamiento conservador en Chile" [artículo] Sofía Correa Sutil.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)